

DIARIO DE

MALLORCA

del sábado 20

de Novieb. 1813



S. Felix de Valois.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	11 g.	28p. 1l.	NO.	7 y 11 minutos
12 del dia.	12 g.	28p. 1l.	NO.	y se pone á las
5 de la tar.	12 g. $\frac{1}{2}$	28p. 1l.	NO.	4 y 49 minutos.

Sobre los acontecimientos en el Norte.

No es facil presentar una idea exácta de las fuerzas aliadas del Norte ni de las del enemigo. Este al decretar su orgulloso monumento en el Mont Cenís, nos dijo que 1,200,000 hombres corrian á defender el gran imperio. Su actividad es bien conocida; su energía está bien experimentada; su rigor es extremado, y su despotismo no conoce límites. En el conflicto, en que se vió á principios de este año, mostrò este hombre infernal toda la extension de su energía, y los pueblos el extremo de su humillacion y esclavitud. En el espacio de 8 meses puede Bonaparte haber reunido ya exércitos formidables; y no será presuncion inverosímil creer que sus exércitos en el dia sean tan numerosos como los de sus enemigo. Por consiguiente la lucha vá á ser terrible y duradera.

La reunion del Austria á la buena causa aumenta á la coalicion bastantes fuerzas físicas; pero es mayor el influxo de la fuerza moral, tanto en sí misma, como en lo

que debilita la de Bonaparte. Y con efecto la de éste pierde muchísimo, no solo por la honorífica desercion del Austria, sino por los acontecimientos de la península. Los pueblos van desengañándose mucho; y luego que est monstruo sea bien conocido por todas partes, decaerá mas y mas su influxo y esta fuerza moral que es el principal apoyo que le sostiene y que tanto procura conservar.

La imprenta debe ser uno de los medios para destruir la fuerza moral de Bonaparte: escasear esta arma es muy perjudicial: la economía en este punto nos priva de muchos bienes: aprendamos contra él lo que ha enseñado contra nosotros. El extravio en que Bonaparte, por medio de la imprenta, ha tenido la opinion pública del Norte respecto à los acontecimientos de la Península, ha retardado la propagacion del ódio contra el tirano, y ha evitado por algun tiempo que se entusiasmen los pueblos del Norte en favor de su independencia y de su libertad: los gabinetes sabian quanto pasaba en la Península: los pueblos lo ignoraban, ó si algo sabian todo era dudas, todo era confusion. Ha llegado el momento de usar de la imprenta y al tirano le hemos visto mas indignado contra Kotzebue, Schlegel y otros escritores que contra los generales enemigos. Estemos persuadidos de que Bonaparte teme muchísimo á los escritores porque estos pueden hacerle una cruel guerra, quitandole la máscara, pintandole con toda la odiosidad, que se merece, y sublevando á los pueblos contra él; asi pues este género de guerra debe hacerse del modo mas activo y proporcionado á las circunstancias, introduciendo en Francia, Italia &c. cuantos impresos sean útiles al objeto de inspirar ódio á este asesino coronado para que los pueblos se subleven contra él y coadyuven á su exterminio.

Hemos dicho dias há que el primer golpe de Bonaparte era temible; la fuerza moral que adquiere del feliz éxito de la primera accion entra en los cálculos de este sagaz asesino; y dexándole el arbitrio de la eleccion en el

primer ataque lleva ya gran probabilidad del éxito: el no ser responsable á nadie de los torrentes de sangre que se derramen le dan nueva audacia para temerarias empresas; y no teniendo por objeto mas que la consecucion de lo que emprende, sin consideracion á los medios sanguinarios, le da en algun modo, ventajas sobre los generales enemigos, cuya humanidad, y honradez los contiene en ciertos límites. Así pues, nada extraño seria que comenzase las operaciones con una accion en favor suyo; y lo repetimos, poco importará esto siempre que los aliados permanezcan constantes, pues la continuacion de la lucha es la que debe atraer la ruina de este extraordinario tirano.

Es bien extraño, y aun humillante para la nacion francesa que su asesino emperador juegue con ellos como un rey del Congo puede hacerlo con sus esclavos negros. El 11 sabia Bonaparte las nuevas hostilidades, y los franceses sus esclavos nada sabian de guerra hasta el 25 y entónces solo lo supieron por las operaciones comenzadas. Este silencio atraxo murmuraciones en Paris; pero Bonaparte teme poco de sus esclavos; y el látigo está siempre levantado contra ellos; y el latigo basta para contener á los que no saben lo que es ser *hombres*.

Noticias venidas por el correo de ayer dia 19.

Copia del anuncio que el gefe del estado mayor del primer ejército da de órden del Sr. general en gefe Copons y Navia en el quartel general de Vich à 10 de noviembre de 1813.

Extracto del Monitor del 30 de octubre.

Paris 29 de octubre. Entre otros desastres que ha padecido el ejército frances supo Napoleon en Deiben que el ejército bávaro se habia reunido al ejército austriaco y que amenazaba el baxo Rhin: este suceso inesperado hizo pensar al emperador, que lo mismo sucederia con los demas príncipes de Alemania, y se decidió à retirarse sobre el Rhin.

El 18 de octubre se creía haber ganado la batalla Napoleon contra el ejército de la Silesia, pero à las tres de la tarde el ejército de Saxonia, infantería, caballería y artillería, y tambien la caballería de Wuttemberg todo se pasó á los aliados, y solo le quedaron 500 saxones con el general Zeschau; esta conducta dexó dueños á los aliados de los desfiladeros, y los saxones volvieron 40 piezas de cañon contra la division francesa Durutte.

Los generales Vial y Rochambeau quedaron muertos en esta accion.

A las siete de la tarde los generales Sorbier y Dulauoy comandantes de la artillería y de la guardia dieron parte à Napoleon que no quedaban mas que 160 tiros de cañon, y que no podian sacar nada de Erfurt y Magdeburg.

Los saxones que habia dexado Bonaparte para defender á Leipsich se aprovecharon de la circunstancia para hacer fuego sobre la retaguardia francesa, y fué puesta en el mas completo desorden.

Napoleon mandò poner hogueras debaxo del gran puente que se halla entre Leipsich y Lindenau: parece que se puso el fuego ántes de dar la señal, y de resultas todo el ejército frances quedó cortado con 80 piezas de artillería y todo el carruage: solamente se salvò el duque de Tarento nadando. El conde Lauriston y el príncipe Poniatowski se ahogaron. Los franceses confiesan que 120 hombres quedaron en poder del enemigo. El general Reignier tambien ha desaparecido en esta accion.

Embarcaciones. Ayer dieron fondo en este puerto los barcos de los patrones José Beltran, Joaquin Trullenque, Gregorio Dasa, Francisco Marques, y los capitanes Antonio Lia ingles, Antonio Andrea y el araez Mahamet Narreno, procedentes respectivamente de las costas de Valencia, Cataluña, Islas de Menorca é Iviza: traen arroz, jabon sedas, habas, sal y correspondencia.

IMPRESA DE VILLALONGA.